

# *Estela Bravo: memorias y opiniones acerca de Fidel*

---



*por Hilda Lidia Heredia Guerra*

La conocida documentalista estadounidense Estela Bravo, vive en Cuba desde principios de la Revolución, ha realizado unas treinta películas entre las que se destacan: “Mandela y Fidel” en 2013, “Los cubanos excluibles” 1997, “La hora de los pueblos” en 1985, “Namibia la última colonia” en 1990.

Por más de cinco décadas esta cineasta ha cultivado la amistad con el Líder Histórico de la Revolución Cubana, en una conversación, nos ofreció sus memorias y opiniones acerca de Fidel:

*Estela Bravo:* Cuando se dice Fidel, todos saben de quien se está hablando, yo creo que los personajes más importantes del último siglo son Mandela y Fidel. Es impresionante como un país pequeño, con solo 11 millones de habitantes, haya generado la noticia más importante en estos momentos en todo el mundo: el fallecimiento de Fidel.

Recuerdo que en la película “Mandela y Fidel”, muchas veces ellos se comunicaban entre si en inglés, porque Fidel conocía el idioma.

Cuba me cautivó desde el inicio, vine a vivir por un año y ya llevo 53.

Me satisface haber realizado la película “Fidel y la Historia no contada”, que en estos momentos están pasando por Telesur y la televisión cubana.

*Hilda Lidia Heredia:* Estela, el documental “Anécdotas de Fidel” sin lugar a dudas marcó un hito en su carrera

*Estela Bravo:* Este documental se hizo con las filmaciones que no se utilizaron en el material “Fidel y la Historia no contada”, las reuní en un cassette y de ahí salió el documental.

Muchos pasajes se filmaron sin que el propio Fidel supiera que estaban siendo grabadas, lo que le imprime espontaneidad.

En una conversación que tuvimos con él hace años - dice Estela- Fidel nos dijo que porque no se hacía una película sobre él después de su muerte....eso me gustó mucho...solo había que editar todo el material guardado en archivos. Precisamente, al revisar el trabajo me hizo apreciar mejor su valor como ser humano. Mi estimación por él creció.

Cuando Guayasamín lo estuvo pintando, yo estaba presente grabando ese momento y se me ocurrió preguntarle: ¿Fidel, cuántas veces te han intentado matar? Y él me respondió, lo sabré cuando llegue al cielo. Siempre trataba de bromear.

*Hilda Lidia Heredia:* De todas partes llega el reconocimiento a la vida y obra de uno de los grandes líderes del siglo XX y lo que va del XXI

*Transcripción Aida Díaz Chang*

---

<https://www.radiohc.cu/especiales/exclusivas/114155-estela-bravo-remembranzas-y-opiniones-acerca-de-fidel>



**Radio Habana Cuba**